

これから地域づくりにおいて大切なこと

地域づくりとは、何か

地域づくりの本質を見つめ直す

1月31日(金)に地域づくりステップアップ研修会を開催しました。地域づくりの一線で活躍している皆さんの「更なるステップアップ」を目的として開催しています。今回は、「地域づくり」という切り口から様々なプロジェクトに携わる九州大学院人間環境学研究院教育部門講師の田北雅裕氏を講師にお迎えし、「これからの地域づくりにおいて大切なこと」をテーマに、ご講演いたしました。

地域の課題を解決するための方法として「88プロジェクト」が掲げられた上毛町コミュニティ計画が策定され、6年が経過しています。この間「地域を誇りに思い、地域でできることは地域で解決する」という志をもった37の地域づくり活動団体、延べ600人を超える皆さんのが、地道な努力を積み重ね、活動を継続し、コミュニケーション計画の推進に尽力されています。

今回の研修により、今一度地域づくりの本質を見つめ直し、今後の地域づくり活動の継続発展のポイントを学びました。



地域づくり（プロジェクト）の流れ

想定外のことが多く、役割が見えにくく、時間もかけにくい……となるとメンバーは不安になります。しかし、活動メンバー各々の役割とスケジュールを限りなく「見える化」することで軽減できます。その活動は「何が目的なのか」「次にどう繋がるのか」を常に意識することで改善できる課題も少なくありません。

活動を継続していくと、必然的にメンバーは入れ替わっていきます。その中で、初期メンバーと新しく入ってくるメンバーでは、愛着や組織・事業の知識量が変わってきます。このため入れ替わりや引き継ぎの際は「気持ち」を共有する時間を十分とることが大切です。

地域づくりでは、活動を引っ張っていく人(当事者)とその周囲の人々に分かれていることがよくあります。目指すべきは、周囲の人々に当事者意識を「伝える」のではなく、「一緒に育む」感覚が大切です。自分自身が他者のために主体的に振る舞う姿が周囲の積極的な態度を引き出すことも少なくありません。

財務

「どのようにお金をつくりていくのか」

地域づくり活動の実践で、問題となるのが、活動費です。「存じかもしませんが、行政の財政は厳しくなるので、自分たちでお金を作ることを考えて行かない」と、活動も継続できません。

組織の財源の種類ですが、組織の会費、寄付金、事業収入、そして補助・助成金、委託受託金があります。これらで重要なのは、使いやすいお金かどうか(自由度)と、調達やすさ(調達効率)です。補助・助成金は使途が決まっているなど制約が大きく、自由度は低いです。逆に組織としては事業収入、寄付金、会費は自由度が高く、これをしっかりと集めていかないと活動は安定しません。地域づくり活動団体の場合、補助助成金で止まってしまうがちです。だから補助・助成金がなくなると活動が終わってしまうというケースが多くあります。

組織の運用としては、最初に賛同者を募り、出資者を確保し、組織を立ち上げます。そしてこの時からできるだけ会費・寄付収入で事業の安定化を目指すことが大事です。そして補助・助成事業で先駆的展開を行う。その後実績を重ね、行政から民間事業を受託する。そして自主事業を行い、その結果を次の事業へつなげていく、というのが基本サイクルです。このサイクルを継続させていくことで、団体の認知度が高くなったり、信頼度が高まるので、さらに会費・寄付金は増えています。それぞれの財源は全て繋がっているという風に意識していただいていると思います。

このほかインターネットを活用した資金調達(ファンディング)の方法などについて、具体的な事例を交えて紹介していただきました。